

LA POLÉMICA CONSTITUCIONAL OTRA VEZ

Concluida la disputa doctrinaria que muy a disgusto mío | me vi en la necesidad de sostener por la prensa, sobre la interpretación de un precepto constitucional, era mi propósito no volver a ocuparme en el asunto, en cuya resolución práctica no tengo ni poco ni mucho interés.

Pero una apreciación, que me limitaré a calificar de poco caritativa, publicada en La Información de 15 del corriente, por el señor Lic. don Cleto González Víquez, a quien tengo el respe to que se debe a un maestro, porque en más de una ocasión he acudido a las fuentes de su saber, para disipar dudas sobre derecho costarricense, me hace quebrantar mi primer propósito, v. lo que es peor, sin hacer el de la enmienda.

En la disputa yo sostuve esta generalización jurídica:

«Así en Derecho Público como en Derecho Privado, cuando la existencia de una relacion de dereého va asociada a la condición de prioridad en un orden dado, se verifica invariablemente, que la no existencia de aquella relación en el anterior, la hace nacer en el siguiente, en el orden establecido».

Y de esta generalización, aplicada a la hipotesis de q' desapareciera uno de los candidatos favorecidos con mayoría relativa en la elección popular, deducía la consecuencia de que para completar el número de dos, entre quienes el Congreso debe perfeccionar la elección, era rigurosamente necesario llamar al tercer candidato en el orden de votos: el señor Yglesias.

El señor González Víquez tiene una opinión diametralmente opuesta a la mía: cree que la suya está al alcance del primer peón que pasa por la calle. Este acto de cortesía profesional no sería bastante para hacerme romper el silencio. Pero el señor González Víquez agrega:

«Y digasenos después... ¿cabe que gentes de toga agucen el ingenio y hagan violencia a las prescripciones de la ley, para demostrar que el señor Iglesias puede ser candidato ante el Con-

La última frase ataca la sinceridad de mis opiniones como abogado: ya no se trata de mi miopía intelectual, que no tengo inconveniente en admitir: se trata de mi integridad profesional Mi silencio en tal caso sería censurable. Voy a tomarme la libertad de repl'car al maestro: pero no sin fijar muy concretamente los términos de la cuestión para evitar divagaciones.

Yo no mantengo dogmáticamente mi infabilidad. Al contra rio, admito que puedo estar en el error, posibilidad tanto más verosimil, cuanto mi parecer, que es el de un abogado extranjero, sin afectos en la República, para emplear la para mi inolvidable frase de La Prensa Libre, está en pugna con la de un profesor eminente, nacido en el país y que tiene entre otros afectos el que debe a su partido político. Lo que yo mantengo es la buena fe de mi dictamen, erróneo acaso, pero sin agudezas de ingenio, de que carezco.

¿Cómo demostrar al señor González Víquez mi sinceridad y buena fe? He creído que el único medio a mi alcance era recordar lo que se ha hecho en otro países, interpretando textos iguales a nuestro precepto constitucional. Leyendo libros de historia, hè encontrado algunos casos, y aquí va el primero.

En 1847 regía en Venezuela la Constitución de 22 de septiembre de 1830. Ella prescribía que la elección de Presidente v de Vice Presidente de la República se haría por Colegios

electorales, teniéndose por mayoría las dos terceras partes de los votos. Si ningún candidato llegaba a obtener mayoría, el Congreso perfeccionaría la elección, concretándola a los tres candidatos favorecidos con el mayor número de votos, hasta que uno de ellos resultase elegido por dos tercios de los miembros presentes. (Historia Constitucional de Venezuela por Jesé Gil Fortoul, tomo 29, pág. 18).

En 1847, la suspensión de derechos por causa criminal pendiente, fue motivo para que el Congreso, al perfeccionar la elección de Presidente de la Repúlica, no tomase en cuenta los votos que habían favorecido a don Antonio Leocadio Guzmán. contra quien se seguía juicio por conspiración. (Obra citada tomo II página 7).

En las elecciones a que vengo refiriéndome los votos de los Colegios electorales quedaron distribuidos así:

Jose Ladeo Monagas	107
Bartolomé Salom	97
30-Antonio Leocadio Guzmán	57
40—José Félix Blanco	46
José Gregorio Monagas	6
José Antonio Páez	2
Manuel F. Tovar	- 2
Santos Michelena	1
Santiago Mariño	1

Eliminado por inhabilidad Antonio Leocadio Guzmán, ¿qué debió hacer y qué hizo el Congreso venezolano?

Lo que debió hacer, según la doctrina del señor González Víquez y del respetable partido a que pertenece, fué perfeccionar la elección, entre los dos candidatos anteriores, Monagas y Salom, sin tomar para nada en cuenta la eliminación de Guzmán. Pues no fué eso lo que hizo; lo que hizo, nos lo refiere el historiador don José María de Rojas, en los términos siguientes:

«El Presidente del Congreso declaró que los Generales Monagas, Salom y Blanco (obsérvese que para completar la terna na se llamó al cuarto en el orden de votos) eran los tres candidatos hábiles que habían obtenido mayor votación, y que se procedería sobre dicha base, si no se hacía observación alguna en contrario. Ninguno tuvo nada que objetar, y después de varios escrutivios fué nombrado Presidente el General Monagas.» (Bosquejo histórico de Venezuela por J. M. de R jas, pág. 116.)

Bajo el imperio de iguales preceptos constitucionales, y por la misma razón que en 1847 el Congreso venezolano llamó para completar la terna al cuarto candidato don José Félix Blanco,yo sostuve en la mencionada disputa que ahora, en la hipotética eliminación del señor Fernández, para completar la dualidad de candidatos, el Congreso debe llamar al tercero en orden de votos: el señor Iglesias. Estaré en el error; pero no se me negará al menos, que estoy bien acompañado. Me gustaría que el señor González Víquez refiriera otro caso, ocurrido aquí o en el extranjero, bajo el imperio de leyes iguales, y en que se haya hecho lo contrario de lo que se hizo en Venezuela en 1847. Aparte esta disparidad de pareceres, protesto mi profunda veneración al maestro.

Manuel Diéguez

El precio del café

Avisosi precio convencional

Buena perspectiva para la cosecha

Ignoramos de dónde proceden noticias publicadas sobre bajos precios del café. Tales noticias no son ciertas. Al contrario;
la perpectiva es halagüeña para el precio del grano.
En la última Revista de la casa Fleischumann, Gehrke & Cº,
21, Mincing Lane, Londres, correspondiente al 27 de diciembre
último, encontramos los siguientes conceptos, bastante satisfactorios por los datos que le siguen:

«En el mercado efectivo no hay mayor animación; tampoco
hubo grandes cantidades que se ofreciesen en los remates y la
mayoría consistió de café de clase corriente procedente de Colombia. Por lo regular hay poca gana de comprar en esta época
de balances de fin de año, cuando los compradores suelen sutirse
tan solo de lo muy necesario; sin embargo, por cafés de muy
huena calidad y de buen aspecto se han pagado precios muy satisfactorios y entre éstos descuellan algunas partidas pequeñas
de la nueva cosecha de Costa Rica».

Y he aquí las ventas:

600 sacos de Costa Rica.

La Gloria	10 a 70s.		8 a 52s.	2 a 65s.	
La Doris	73 a 84 . (6d. 3 a 70s. 6	d. 5 a 88s.	5 a. 824.	
Juan Viffas	126 a 90s.	22 a 91s.	7 a 76s.	10 a 71s.	7 a 994. 6d.
	3 a 96s.	5 a 98s.			
El Trío	52 a 88%.	27 a 863, 63	1. 5 a 66 a.	3 a 63%, 6d	. 5 a 96s.
El Sitio	11 a 92s. 6	1. 17 de 66 a 0.	1. a763.0d.	2 a 96s.	

Sería conveniente que se publicaran con frecuencia las re-vistas del grano, y así lo haremos nosotros, para evitar el enga-ño o la explotación de nuestros agricultores.

LA REVOLUCION EN MEXICO

El petróleo en la lucha.—De la Barra otra vez Presidente.—Huerta a la cabeza del ejército.—Protesta el Ministro de Francia.—Otras noticias.

Washington, 21.—Se dice que los fe-lixistas y rejistas enviaron un repre-sentante a Villa para proponerle que si rompe con Carranza, le harán el hombre más grande de México. El gobierno está muy interesado en la nueva política adoptada por la Sud-américa y nuesto en refetica por

Washington, 21.—Se dice que los feixistas y registas enviaron un representante a Vila para proponerle que i rompe con Carranza, le harán el combre más grande de México.

El gobierno está muy interesado en a nueva política adoptada por la Sudmérica y puesto en práctica por su propia cuenta de los yacimientos perolíferos argentina, en la explotación por su propia cuenta de los yacimientos perolíferos argentinos, mediante emréstitos extranjeros.

El gobierno teme que el Perú y otras epublicas latino-americanas entreguen se haga cargo de la presidencia mientras Huerta toma el mando de las tropas para batir a los rebeldes.

Ni Lind ni Magon quieren hablar de las conferencias.

México, 21.—El ministro francés presentá a Huerta una protesta por la suspensión del pago de los intereaes. Los banqueros franceseo le telegrafiaron a Huerta directamente.

El Paso, 21.—El general Mercado dice que pronto volverá a la capital de México. Si Huerta pide su libertad exigirá la reunión de un consejo de

El gobierno está muy interesado en la nueva política adoptada por la Sada américa y puesto en práctica por Argentina, en la explotación por su propia cuenta de los yacimientos pertosiferos argentinos, mediante empréstitos extranjeros.

El gobierno teme que el Perú y otras republicas latino-americanas entreguen sus concesiones a los ingleses.

Se agrega que si la Standard se presentara, los Estados Unidos la ayudarían oficialmente.

Panamá, 21.—Un cuerpo entero de marinos excepto 28 números embarcose hoy con destino a Veracruz a bordo del acorazado «Minnesta».

La princesa Luisa de Schlesig Holstein visitó los puntos de mayor intetrés del Canal e hizo la travesía del lado de Gatúu en gasolina y después embarcose para Kingston.

Chihuahua, 21.—Villa ha trasmitido orden a los rebeldes regados pór los Estados de Durango, Coahuila y la Guarnición de Juárez a concentrase a lo largo del ferrocarril al Norte del Torreón. Dice que ocupará 15 000 hombres bien equipados.

Existe la impresión de que los fede-

Existe la impresión de que los fede-rales no evacuarán Torreón sino tra-tarán de parar el avance revoluciona.

rio.

Villa se prepara parà hacer un viaje
a Juárez y luego se hard cargo del
mando de las tropas. En medio de les
preparativos se dirigió al general
Chao dicidadole textualmente lo niguiente: Chao le nombro Gobernador.

dice que pronto volverá a la capital de México. Si Huerta pide su libertad exigirá la reunión de un consejo de guerra para determinar la responsabilidad por la evacuación de Chihuhhua. Washington, 21. — Bryan confirma las conferencias celebradas entre Lind y Magon pero ignora su naturaleza? Presume sin embargo que no es de importancia.

La Secretaría de Estado telegrafió instrucciones al cónsul en Matamoro, de exigir la libertad del americano Marehall, preso en poder de los rebeldes acusado de ser espía.

Madrid, 21.—En cumplimiento de

Madrid, 21.—En cumplimiento de instrucciones recibidas de ésta, el Secretario de la Delegación Habana se trasladó a el Paso para cuidar de los intereses de los españoles allí refugiados.

La situación económica de citos se cree solucionará con fondos recaudados por ellos. Quieren que se practique una investigación la cual demostrará que fueron ajenos a las discordias mexicanas. El Secretario de Relaciones Exteriores ha aprobado la propuesta.

JOSE MARIN

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías * No tiene rótulo eléctrico * Teléfono 34

México y Norteamérica

El abrazo de dos presidentes

Los órganos todos de la pública opinión, el llamado «cuarto poder del Estado», la válvala de espansión interna de hojas impresas, vocaban el suceso. Las músicas y las conetas y los tambores de las tropas en formación, lanzaban al aire himnos internaciona-

lanzaban al aire himnos internaciona-cionales.

Las campanas, al vuelo tafifan a glo-ria desde las torres de las iglesias.
El estampido de los cafiones rompe el silencio imperturbable de las regio-

nes solitarias.

El alegre griterfo de las masas populares, aquella ola hermosa se entusiasmaba ante acontecimiento tan magno.

Las calles, tapizadas de flores y featoneadas de gnirnaldas y de banderas...

de banderas americanas y mexicanas...

En Ciudad Juarez, en El Paso y en el puente internacional, sucedía algo grande, algo hermoso, algo trascendental.

Amanecía el día oficial, el día seña-

Amanecía el día oficial, el día seña-lado por el rígido protocolo. El sól, de jubilo, lloraba lágrimas de fuego, por aus ojazos cíclopeos, en es-pectación constante. El cielo mudo, contemplativo, absor-to desde su planicie azul expresaba co-mo a la expectativa el momento histó-rico.

El momento histórico, es el preciso instante en que dos pueblos se besa ban, en que dos presidentes en cordial v cariñoso abrazo se estrechaban

Fuimos testigos oculares del presidencial abrazo

Frente a frente, en la misma línea neutral del puente internacional, en-cuéatranse los dos hombres. Mr. William Taft adelantándose, es-

trechó y recogió entre sus brazos, a don Porfirio Díaz.

Inspección de Escuelas

Nada de nuevo produjo la labor de esta oficina en el curso lectivo pasado, que la distinga de las anteriores o que marque un nuevo derrotero cuyo seguimiento haga indispensable el impulso del Inspector señor Arias, en el próximo perfodo escolar.

Lo que sí se advierte claro es que el sistema actual de enseñanza, es mialo ha sido mai interpretado y que lle-

sistema actual de enseñanza, es malo o ha sido mal interpretado y que llevamos ya muchos años de ensayar maestros y métodos sin haber conseguido aventajar, a los que enseñaron a leer, escribir y contar a los hombres que dirigen los destinos del pal y que se han alternado y han de alternarse mañana, en la Presidencia de la República.

Antes que elogias, tenemos des

pública.

Antes que elogiar, tenemos que censurar ciertos procedimientos seguidos por el Inspector de escuelas en una intriga forjada contra una apreciable y distinguida maestra de la escuela de niñas de esta ciudad, sirviendo de base a la ruin confabulación, una carta falsa y testimonios rebuscados unos, e imaginarios otros, pero obedientes todos a una trama que poco honra al compañerismo y prestigio de la escuela.

Dichosamente se aproxima va el dís

Esto aconteció el 16 de Otbre. de 1909, De la sinceridad de aquel abrazo, no es tiempo de hablar aún. La actualidad nos lo impide. Además, los hombres de hoy no son los de ayer.

Pero e éanos permitido trascribir algo, de lo que en aquellos días dijimos en periódicos de gran circulación, con motivo de la tan anunciada entrevista presidencial.

De El Diario:

«Entramos en una era de prosperidad.

«Entramos en una era de prosperidad.

El horizonte se presenta diáfano para los hombres de negocios.

La entrevista Díaz-Taft comienza dando lisonjeros resultados. Los dos Presidentes se entendieron, se comprendieron y en un abrazo ambos ligados, al fantasma económico espantaron. No han trascurrido muchos días, el rumor de las aclamaciones todavía dura cuando ya se anuncia la próxima llegada de capitalistas norteamericanos en viaje de estudio para fomentar la riqueza del país y emprender en grande escala negocios que sin duda redundarán en beneficio nuestro. Al mismo tiempo una compañía de navegación inaugurará servicios regulares de vapores entre Filadelfia y Veracruz.

Los capitales se ponen en movimiento. Las energías reviven, las actividades laten... l'Todo por la paz!

Alabo sea el hombre que con tanto tesón sostiene y conserva esa paz tan necesaria al progreso y desenvolvimiento de México».

Desde aquellos días serenos hasta estos días nublados, la nación norteamericana, las peridido en México, 'nuevecientos setenta millones de dolars', invertidos en diferentes industrias y múltiples negocios.

RAFAEL LLAN

múltiples negocios.

provincia, se hau mantenido en manos de empíricos ocasionalmente titulados, haciendo menosprecio de los numerosos maestros normales, hijos del Guanacaste, cuya larga práctica y reconocida competencia, los hacen acreedorea a mejorar su posición ocupando esos puestos, que otros forasteros con menos méritos, han mancillado con su abusos.

Hemos de esforzarnos, pues, porque sean los maestros normales, guanacastecos, como Jesús T. Vega, Salvador Villar, Miguel Velázquez, Edgardo y Arfetides Baltodano, Eduardo Arata, Gonzalo Villar y otros, quienes ocupen las inspecciones de Racuelas de esta provincia, con la seguridad de que ellos con más interés que nadie, habrán de empriarse en cultivar con provecho, la inteligencia y la conciencia de los ciudadanos del porvenir.

Mr. Loots

Mr. Loots

De Liberia

RAFAEL ILLÁN

no dejará frustrados nuestros deseos, y hemos de verlo con su magistral batuta, en el klosko de nuestro Parque, hacien-do las delicias del público en una excepcional retreta, por mucho tiempo ape-tecida y soñada.

¡Que venga Mr. Loota!

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para co-mercio; a hora y media de Ha-cienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.)

Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

Jardinería "La Primavera"

de Andrés Brenes Picado Especialista en coronas, palmas y canastas

Esta Jardinería queda a 200 yaras al Este de la Botica Española, por la

al Rate de la Botica Española, por la Soledad. Baratura, puntualidad, honradez y buen gusto en el trabajo.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por ma-yor y menudeo.
Compro y vendo café al por mayor y menor.
Se reciben granos en comi-sión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia-

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 63 Norte, frente costado Este del Mercado, conti-no a «La Reforma».

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

Despacho: Esquina Calle 43 Sur y 23 Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el en-ordo de ganado, para lo cual gordo de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potreros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverria

MEDICO Y CIRUJANO Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Tentro Variedades, oficina del Dr. Garardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2³ Avenida Oeste, frențe a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrereria Moderna

de Reberte Harete B.
Fabricación de Sombreres
Vastas nor mayor y menor de cambreros
de fisitra. Essacialidad en el arresto de
sombreros, chieteras y bombies
Procedimientos rápidos para ilimpiar sombreros de pita y de paja en
pocos minutos; no nas gomas, ácidos
ni asufre. Devolviéndoselo a nated
como lo compró, es decir, nuevo
sompletamente. La finica Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensua-Informes en la casa de les. doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTBALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

<mark>ଭୂଷରପଦ୍ରପଦ୍ରପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ର</mark>ପତ୍ରପତ୍ରପତ୍ର EMPRESA DE ARENA

DE RIO GRANDE

Telétono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

ගිනහනහනහනහනහනහනහනහනකහනහනහනගෙන්

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba,

Además, los vapores «Prinz Joachim» y «Prinz August Wilhelm» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los «Prinz August Wilhelm»

«E. L. BOAS»

«PRINZ JOACHIM» Los vapores «Carl Schurz» y «E. L. Boas» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón, John M. Keith, Ageste General

Joaquín Aguilar | Doctor Mariano Rodríguez

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 42 Sur.

Тицаноно 147 Horas de consulta De 10 a 11 a. m.

Anuncie en "El Pabellón Rojo" | En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional,

Imprenta Alsina - Sas Jeaf

consurar ciertos procedimientos seguidos por el Inspector de escuelas en una intriga forjada contra una apreciable y distinguida maestra de la escuela de niñas de esta ciudad, sirviendo de base a la ruin confabulación, una carta falsa y testimonios rebuscados unos, e imaginarios otros, pero obedientes todos a una trama que peco honra al compañerismo y prestigio de la escuela.

Dichosamente se aproxima ya el día en que ha de amanecer alumbrando al país, el aol de la regeneración y para entonces emplazamos a esos intrigantes que tanto han mortificado a la sefiorita aludida, abusando de su posición y de su sexo.

Maestros normales

Contra la voluntad de estos pueblos, las inspecciones de escuelas de esta

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

and the second of the second s

IRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

SAMUELE. PIZA

15 varas al Norte del Correo

Seguros contra incendio: ATLAS ASSURANCE CO. LTD., de Londres, Compañía fundada en 1808.—Capital: 2.200,000 libras esterlinas.

Seguros de Vida: MANUFACTURERS LIFE INS. CO., Toronto, Canadá.

AUTOMOVILES "FOR

Los famosos motores de gasolina OTTO. Los mejores del mundo Sencillos, económicos y de variados tamaños

Parábolas de la vida

POETA

El día en que, gracias a un periódico de la capital, se enteró el pueblo de que «aquel sandio, aquel gandul»,—conforme le llamaban todos—y que tantos años hacia que faltaba del lugar, era «un poeta, un gran poeta», y que allá abajo se habían celebrado en su honor grandes festejos, sus antiguos convecinos sintiéronse poseídos de una satisfacción desconccida y tuvieron una idea,—la primera que hubieran tenido hasta entonces,—«hacer algo por un hijo que tan alto había colocado el nombre del lugar que le vió nacer».

colocado el nombre del lugar que le vió nacers.

Y después de madura deliberacióu, acordó el ayuntamiento que lo más honorfico,—y lo menos costoso, era dar su nombre a la calle Mayor del

dar su nombre a la calle Mayor del lugar.

«¡La calle Mayor! ¿Qué significa esto? ¡Nada! ¡Todas las poblaciones, aun las más insignificantes, tienen su calle Mayor! ¡Lo que no todas tienen es la calle de un gran poeta nacido alla, entre aquellas paredes!»

Y llegó el día señalado para la solemnidad. Se enramaron calles y plazas y con gran ceremonial se descubrió la baldosilla clavada en la erquina ostentando el nombre del Poeta. Salieron a relucir todas las bandas y cruces que había en el lugar, vieron la luz del sol algunas casacas viejas que nunca tenían ccasión de verla, y se estrenaro. Y para que a todos alcanzara su parte

otras que jamás se inbiesen estrenado. Y para que a todos alcanzara su parte en la fiesta, por la noche hubo bailes públicos, se dispararon cohetes yse encendieron bengalas.

Mientras tanto, el ayuntamiento se congregaba en sesión solemne, en la que alcalde, en un discurso elocuentísmino, elogió «los meritos, las virtudea, los talentos del hijo predilecto a quien se honraba» terminando con un formidable «¡gloria al poetal» que hiso latir todos los corazones, palmotear todas las manos y humedecerae todos los ojos.

Cañería del Mojón

El próximo lunes se dará

El próximo lunes se dará principio a los trabajos para instalar la cañería en San Pedro del Mojón.

En esta obra de trascendental importancia para aquel vecindario, han puesto todos sus esfuerzos los señores Ciriaco Zamora, doctor Teodoro Picado, José María Muñoz y don Ramón Hernández, a quienes, como al vecindario, felicitamos. Según nos informan, el señor

Según nos informan, el señor Zamora está encargado de contratar para aquellos trabajos un buen número de albañiles y

Club "La Libertad"

Harán los signientes paseos: el domingo 25 a Tres Ríos, tren ordinario de las 9 a. m. Match de foot ball. Domingo 1º de febrero, a

Harán los siguientes paseos: el domingo 25 a Tres Ríos, tren ordinario de las 9 a. m. Match de foot-ball.

Domingo 1° de febrero, a Alajuela, en tren expreso a las 3 p. m., para regresar a las 9

Concluida la ceremonia, uno de los

Concluida la ceremonia, uno de los ediles,—hombre de bien a carta cabal, modelo de ingenuidad y sencillez,—acercose alalcaldey preguntole al ofdo:
—¿Me harfa usted el obsequio de decirme ahora que es un poeta?
—¿Un poeta?—contestó el alcalde carraspeando y mirándole de arriba abajo con aire ofendido.—¿Un poeta? Un poeta es... es... ¡Hombrel, quien se lo explicará a usted mejor que yo es el secretario, que para eso cobra un buen sueldo, para asesorarnos...

Y se consultó al secretario, el cual contestó que sus atribuciones estaban bien determinadas y aquello no era de su incumbencia.

La pregunta fué circulando de un ofdo a otro, sin que nadie supiera contestá que asu atribuciones estaban bien determinadas y aquello no era de su incumbencia.

La pregunta fué circulando de un ofdo a otro, sin que nadie supiera contestarla categóricamente. ¡Pues claro! En el lugar había habido siempre panadero, herrero, albéitar, boticario, droguero... Todo el mundo los conocía, todo el mundo abían qué hacían... ¡Pero poeta! Si jamás lo había habido en el pueblo, ¿cómo aberlo?

En fin, ante tamaño conflicto, reuniose el ayuntamiento en sesión secreta, en la cual se presentó una proposición para preguntar a la capital qué era un poeta. Pero considerando que exto podía resultar poco honroso para los convencidos de un hombre tan ilustre, y que tal vez pudiese dar lugar chanzas de mal gesto, la proposición fué rechazada por unanimidad.

Y por unanimidad se acordó aguardar pacientemente una ocasión tan oportuna como halagüeña para saber qué es un poeta.

Y esta es la hora en que nadie lo sabe todavía. Lo cual no impide que todos miren com orgullo la baldosa de la esquina, que dice: Calle del Poeta, y que con no menor orgullo la muestran a todos los forasteros que pasan por aquel pueblo.

p. m.; valor de pasaje ida y vuelta & 1-00. Jugará «La Li-bertad», contra clubs de Ala-juela y Heredia.

Domingo 8 de febrero: vela-da y baile en el local del Club en honor a Mr. Tercé. Pronun-ciará un discurso don Fabio Garnier.

Sábado 14 de febrero: a Puntarenas, tren expreso a la 6 p. m. para regresar domingo a las 8 p. m.

Pasaje & 5.00 ida y vuelta.

Los vencedores serán premiados con copas y medallas.

Los peruanos invaden el Acre

Protesta del Brasil

Río Janeiro. 21 —Un destacamento peruano invadió una plantación de hu-le del territorio del Acre. Mataron una muchacha. Los habitantes enfurecidos

APELES MESTRES

¿ Por qué la -

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

වහිරහි හිති විදුල් වැදිවැදි වැදිවැදිවැදි

Porque todos los útiles son nuevos: coches f inebres. catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FO;TO GRAFIA LA MAS ARTISTICAL

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1² clase. . . ¢ 18-00 2² clase. . . ¢ 18-50 8² clase. . . ¢ 18-00

Descuentosi

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba 6% " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento. LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913l

ALMANAQUE 1 4

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R.

Apartado 249

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera=

Teléfono No. 198 Apartado No. 146

Tomás Férnández y IIno. — Almacén de granos

LA COLMENA CONFITERIA, JALBAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS— CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público Avenida Central — Esquina del Metel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportu

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda.

Cuatro casitas pequeñas.

Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mu ho movimiento.

vimiento.
Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12
Este y Calle 9ª Sur.
Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables.
Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante.!
18 de octubre de 1913.

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

Suscribase a "El Pabellón Rojo"

BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden à precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arrox, Tabaco Virginia, Gargoches, Zarazas Americanas, Záfiros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Oordin"

A 20 céntimos | LA VILLA DE PARIS

Se pica tabaco a \$ 0.20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al lado de la casa de don Julio Castro.

JOAOTIÉN GIT.

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

Suscríbase a El Pabellón Rojo

Niño muriéndose de hambre

La caridad se cubre el rostro

Leemos el siguiente triste relato en uestro estimado colega El Pacífico de

«Enfermo, en un estado calamitoso

ekniermo, en un estado calamitoso fué traído de Lepanto en la gasolina Violeta, José Angel Villalobos, niño de mueve años de edad.

De este pequeñuelo se cuenta que fué hallado por el policial del barrio de Corozal, bajo un árbol y casi muerto de hambre.

de hambre.

Según los informes, el niño tenta cinco días de no comer cuando dió con di la autoridad, quien, condolida, lo recogió para remitirlo sin pérdida de tiempo a Puntarenas.

tiempo a Puntarenas.

Una vez aquí, lo condujeron al Hospital, donde le vimos en la mañana de hoy.

—Cómo te llamas? le preguntamos.

—José Angel Villalobos, señor!
 —Y tus papás, cómo se llaman y
dónde están?

dónde están?
—Mi papá se llama José Villalobos; mi mamá Josefa Ramírez y ya murie-

Al huerfauito apenas se le escucha lo que habla, pues su voz es ronca y débil.

débil.

Respecto a este infortunado, se dice
también, que habiendo salido a fra bajar, allá en Corozal es perdió en el
campo, encontrandosele cinco días des-

De acuerdo, señor

Persona muy respetable, na-da menos que el licenciado don Cleto González Víquez, piensa que no es este momento opor-tuno para celebrar el centena-rio de Mora y dice que ya no es posible celebrarlo el 8 del

es posible celebrarlo el 8 del entrante mes, sería preferible designar otra fecha, el 15 de setiembre.

Muy digno de ser tomado en consideración es el parecer del señor González, con el que estamos en un todo de acuerdo.

El 15 de setiembre sería una fecha más señalada.

Además, en la actualidad hay gran número de familias de temporada en los campos y no regresarán a la capital, sino hasta que den principio las faenas escolares.

Esperamos ofr otras opinio-

Esperamos ofr otras opinio-nes sobre el particular, para afianzar o rectificar nuestra

Muy enfermo

dadano modesto, justrado y honorabilísimo, es el señor Castro Sánchez: como antiguo Secretario del Liceo de Costa Rica y como alcalde en la villa de Desamparados, su nombre quedó en buen pie. Ahora desempendo de la puesta de Secretario. dó en buen pie. Ahora desempeñaba el puesto de Secretario, en la Alealdía a cargo de don Julio Castro y con placer consignamos, que ha llegado a nuestra noticia que el señor Castro, trata de aliviar la mala situación de su secretario, enfermo, pobre y desvalido.

Obra de arte

Visitamos el cementerio con el fin de formarnos una idea del trabajo que está llevando a cabo el artista nacional don Antonio Portuguez; se trata de la colocación del busto de don Juan Rafael Mora. El trabajo de Portuguez, será una obra más que acredite su nombre, ya bien conocido. Visitamos el cementerio con

Nuevos hogares

Para los nuevos hogares que han constituido los señores don Con pena hemos sabido que don Ramón Castro Sánchez, vecino de la Dolorosa, sigue muy mal de salud, a estremo que se teme por su vida. Ciu-

El Presidente Meléndez y su candidatura

an el Diario del Salvador, entre otras, encontramos las siguientes de-claraciones hechas por el señor don Carlos Meléndez, Presidente de la Re-pública y candidato p' el próximo pe-ríodo.

riodo.

«Que en las próximas elecciones para diputados y en las de Presidente, está dispuesto a garantizar la libertad de los partidos de una manera efectiva de

En el Diario del Salvador, entre tras, encontramos las siguientes de araciones hechas por el señor don

cional.

Que una vez reunida la Asamblea el depositará el mando conforme a la Constitución para que su candidatura quede exenta de todo carácter oficial y sea, si resulta triunfante, un Presidente verdaderamente republicano y constitucional.

Nota de duelo

Sensible fallecimiento

Ayer en la tarde, tuvimos la pena de saber que había muerto en Atenas la señora madre de nuestro querido ami go el doctor don Benigao Tamayo.

Participamos del inmenso dolor de nuestro amigo, al separarse del ser lleno de abnegación y amor, que fue ángel protector en su infancia y amorosa compañera en su vida de luchador, dispuesta siempre a mitigar sus penas, con los cariños y solicitudes, de que guarda tesoros el corazón de las madres.

Con nuestro recuerdo, lleno de afectuoso respeto, para la matrona que

Con nuestro recuerdo, lleno de afec-tuoso respeto, para la matrona que acaba de rendir la jornada de la vida, enviamos el estrecho abrazo fraternal al amigo que sufre el más cruel de loa dolores y le reiteramos una vez mas la protesta de nuestras vivas simpatías. Enviamos nuestro más sentido pésa-me para el Dr. Tamayo, señora y fa-milia; les deseamos valor y resigna-ción en la dura prueba que sufren y les manifestamos nuestro sentimiento

Un incidente

Heridos y muertos

Ottava, 21.—Se incendió el Pabellón Howick de la exposición de invierno. Motivólo la explosión del aparato ca-lorífico que mató a 3 e hirió a varios. Murieron además 25 caballos finos va-luados en 75,080 dollars.

El Canal de Panamá

El 1º de febrero se confundirán los océanos

Panamá, 21. — Anuncia el coronel Gaethels que las obras del canal hállanse tan adelantadas que un trasatiántico puede hacer la travesta, pues hay una profundidad de 30 pies de agua en Culebra y Cucaracha.

Con motivo de esto ha expedido una orden circular que tendrá efecto el 1º de febrero, aboliendo las divisiones del Pacífico y Atlantico del canal.

Teatro Variedades

SABADO 24 DE ENERO

Grandes estrenos esta noche

La delicadísima película sentimental en dos partes, una de las más bellas producciones cinematográficas llega-das al país, titulada

Movimiento diario

Nacimientos

Ramón Maltez, natural; Josefa, legítima de José M. Rivera e Itolina Barquero. Ana, legítima de Juan R. Valverde y Gabriela Muñoz.

Defunciones

María Luisa Solano, de 18 años, dis-

Angélica Acuña, de 32 años, distri-

Francisco Grant, 27 días, distrito 39 Ricardo Durán, de 11 meses, dis-

Julia Elizondo, de 4 años, Desampa

José Guzmán, de 75 años, de San Ra-fael de Cartago.

Pasaportes

Claudio Pacheco para Panamá. José J. Molina > > Ricardo Rojas > >

Labor de Corresponsales

De Goicoechea

Nos preparamos para el próximo do-mingo y estamos dispuestos a echar la casa por la chimenes, pues cuando nos proponemos ser rumbosos, es de ver-dad: labrá un turno monumental y para que de los resultados que espera-mos, desde ahora se están haciendo más preparativos que si se tratara de celebrar las bodas de Camacho. Como primer providencia, dispon-dremos que desde el sábado, se pongan nuestros hoteles a la disposición de los visitantes, que serán muy bien atendi-

visitantes, que serán muy bien atendi-

dos. Habrá música de viento y cuerda y bien saben los que conocen a los artis-tas guadalupanos, los primores que saben hacer en el divino arte de Eu-

Baperamos a los josefinos y amigos do vecinos pueblos el domingo, para agasajarlos.

Un nuevo matrimonio ae avecina el joven don Gerardo Montero, hijo del honorable agricultor don Fernando Montero, se unirá con el indisoluble lazo matrimonial con la virtuosa señorita Graciela Quesada, hija de don Ramón Quesada y deña Honoria Brenes. Les deseamos muchas felicidades.

De cañería, ya les dijimos algo por correc; de política, no tenemos nada por hoy nada que decir: es fruta pasa-da de moda. Afectísimo,

Saludo

Bienvenido sea el viejo y constante amigo, el batallador incansable, el hermano que por tantos años nos había dejado. Venga esa mano, queremos estrecharla efusivamente hoy, ya que nunca hemos olvidado a Octavio Quesada. Que sea muy grata su permanencia entre nosotros y que venga a menudo a estas oficinas, donde departiremos como viejos y afectuosos camaradas.

El asesino de Campbell

Costa Rica pide su extradición

Panama, 21.-Procedente de Limon llegó a esta la compañía italiana diri-gida por Ernesto Laos. Ha sido capturado el asesino de John

Campbell Está detenido en Bocas del Toro pendiente la extradición a Costa Rica. Es de nacionalidad mexicana.

Las guerras tropicales

Derrota del Gobierno

Cabo Haitiano, 21—Ea un puerte situado a dos millas de esta, las fuerzas del Gobierno fueron derrotadas pluyeron. El Ministro de la Guerra se refugió abordo del vapor «Quebec».

Aviación y huelga

El entierro del Lord

La novela de la muñeca
El hermoso drama social

La macirasta
La divertida comedia
Salustiano receloso a su pesar
Escogido programa, en ambas tandas - Magníficas vistas

DOMINGO 25

La grandiosa obra en tres partes
La Trituradora de Corazones

La Trituradora de Corazones

Los países convulsivos

Estado de una revuelta

Washington, 21.—Informa el Cónsul americano Levingstone que la plaza de Cabo Haitiano está indefenso desde la huida de las tropas gobiernistas y están amenazadas por las fuerzas rebeldes.

beldes.

El gobierno ha despachado tropas
del Norte a bordo de un navío de gue-

rra. Se han hecho algunas detenciones

políticas.

El ministro de la Guerra huyó ayer de Cabo! Haitiano; ha dimitido reemplazándolo Carlos Samave.

La conferencia de Londres

Disposiciones marítimas

Londres, 21.—Otras provisiones es tablecidas para la seguridad en alta mar, son las siguientes: Reglamentación de la velocidad de

vapor durante una neblina. Aparato perfecto para salvar la vida. Cuidadoso perfecto para salvar la vida. Cutidadoso examen de las compuertas para aislar una parte de la nave de otra; instrucción e inspección de marineros. Estudio de la construcción de vapores para pasajeros y de los medios de salir de los departamentos de seguridad. Instrucciones al Capitán de no descuidar de la vigilancia en la suposición de que el barco es inhundible.

Japón y Estados Unidos

El discurso de un Ministro

Tokio, 21.—En el discurso anual que pronunció ante el Parlamento el ministro de Relaciones Exteriores, declaró que el Japón no está satisfecho con la respuesta de los Estados Unidos, relativas a las protestas que se le han dirigido respecto a la ley que reglamenta la posesión de tierras por extranjeros, de California. Reconoce que es precisa la otra solución del problema, pero ignora la forma que tomará. Agregó el señor Ministro que los Estados Unidos no contestó la tercera protesta.

Los oposicionistas atacan al Gobierno alegando que conífa demasiado en la buena voluntad de los Estados Unidos.

Los restos de un Lord

Submarino hundido

New York, 21.—Según despacho pa-ra El Herald los restos de Lord Stral-

ra El Herald los restos de Lord Stral-hems serán enterrados en la Abadía de Westminister. Se descubrió el paradero del subma-rino hundido, por el aceite que flotaba sobre la superficie, y hállase a 25 brazadas de agua, a milla y media más cerca de la costa, que del punto se vió por ú tima vez.

La situación de Portugal

Se restablece el tráfico

Badajoz, 21.—La situación en Por-tugal ya ha mejorado. Hoy se han organizado 23 trenes in-cluyendo el expreso del Sud. Todos caminan escoltados y llevan pocos pa-

sajeros.
Se han efectuado varias detenciones encontrando decumentos monárquicos en poder de los detenidos.

La campaña anti-trust

Inspección de fábricas

Daisde, 21.—El gobierno inspecciona las más grandes fábricas de puros y cigarrillos en busca de pruebas de relaciones con los trust. Se dice que el objeto es cortar las hijuelas de la compañía americana.

El proceso de un padre

Se encontró el submarino

New York, 21.—Se inauró el 2º pro-ceso contra el padre Tchemidt.

ceso contra el paare Tenemiat.
Plymouth, 21.—El submarino perdido se ha encontrado. Descansa sobre el fondo en 200 pies de agua.
Los hidroplanos syndaron a bus-

Las sufragistas se preparar

El 1914 arderá

Londres, 21.—Anuncian las sufra-gistas su intención de emprender más extensa campaña agresiva a fin de ha-cerse el año 1914 políticamente fa-

A los vendedores

de periódicos Gnillermo y Er-nesto Castro y Ujueta se les suplica que pasen por la Admi-nistración de este periódico a la mayor brevedad.

EL ADMINISTRADOR

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000,000 Fondo total de garantía M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica



A LOS PASEANTES

En el conocido "ROYAL" situado en el punto que establecimiento "ROYAL" ocupó Da Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio aseadísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JITIENEZ

ŶŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸŶĸ PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reune muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Se necesita

una caldera y motor portatil de 15 a 20 caballos

¡Zapateros!

Empresa de arena de Río Grande

Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

= ACUDID A LA =

Ciudad de Londres

A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades * Compra y venta de muebles * Cobro de alquileres Colocación de dinero * Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias. EMILIO ALPIZAR A.